

地域の皆さんの支えで芝生化に成功

皿垣校区校庭芝生化実行委員会 石川 貢 委員長



昨年、芝生化の話があったとき、管理のことを考えると乗り気ではなかったんですよ。ところが視察に行った福岡市の百道浜小学校がちょうど運動会で、芝生の上を裸足で飛ん

だり走ったりしている子どもたちの姿を見て、やりたいという思いを強くしました。今年6月19日の苗植えのときはひどい雨になり、何人来てくれるか心配でした。300人以上も集まっていたか本当に感激しました。その後も、地域の皆さんには、暑い中での芝刈りや肥料まきなど、大変だったと思います。おかげで立派に成長しました。自走式芝刈り機も寄付していただくなど、地域の皆さんの関心の高まりが感じられます。皆さんの支えなしには、芝生化はできなかつたと思います。



「上」今年6月19日に行われた芝の苗植え。雨にもかかわらず、およそ300人がグラウンドに50cm間隔で苗を植えた。「右」9月10日に芝刈りをする由布地区の皆さん



芝生化効果ですり傷の児童が激減

皿垣小学校 上山 和博 校長



うちの児童は、もともと運動場で遊ぶ子が多かったんですが、芝が植えられてからますます増えたように感じます。2学期になって芝生が生えそろうてからは、運動場に寝転

がり芝生の感触を楽しむ児童の姿も見受けられました。見た目も素晴らしく日差しの照り返しも減り、涼しくなったようです。砂ほこりが舞うこともなく、環境がものすごく良くなりました。それと特筆すべきことは、運動場で転んですり傷を負う児童が激減したことです。芝生化の効果を実感しています。子どもたちを地域ぐるみで育てようという気風がもともとあったことが、芝生化の成功に結びついたのだと思います。地域の皆さんの協力で、このような素晴らしい環境を整えていただき感謝しています。

カー場やゴルフ場のような芝生ではなく、雑草も芝生の一部とみなし、一緒に刈り込むだけという管理方法です。植えられているのはティフトンという芝で、成長が早く踏みつけにも強いのが特徴。その一方で、成長が早い分、水や肥料がたくさん必要で、頻繁に刈り取る必要があります。管理の手間を省くために、市が運動場の6か所にスプリンクラーを設けたほか、乗用芝刈り機1台と手押し式芝刈り機4台、肥料散布機1台を購入しました。また、水まきを使うのは、水道代がかからないよう、近くのクリークからくみ上げています。

芝生の管理は、校区内の行政区や公民館、PTA、学校などで皿垣校区校庭芝生化実行委員会を組織し地域が一体となって行っています。一週間のうち月曜日から金曜日までの5日間は学校が水やりなどの管理を行い、土曜日と日曜日は地域の人が芝刈りや肥料の散布などの作業を行います。作業は校区内の9つの行政区が順番に受け持ちます。実行委員会によれば、地域をあげて芝生化に取り組むのは、世代や団体の枠を越えて、一人でも多くの人が子育てや地域づくりに関心を持つてもらうという意図からだそうです。実際、散歩の途中で学校に立ち寄り、芝生の様子を眺めに来る人も見かけるようになったといいます。グラウンドに広がる青々とした芝生からは、皿垣校区の持つ地域力がさらに高くなったように感じられます。

●ルポ 皿垣小運動場の芝生化

きもちいい。 でも、こそばゆい。

市内の小中学校で初めて運動場の芝生化に取り組んだ皿垣小学校。約5000㎡の運動場には見事な芝生が生えそろう、子どもたちが元気に外遊びしています。芝生の管理方法や地域がどう携わったかを報告します。



残暑が厳しい中にも空の高さに秋の訪れが感じられた9月15日の午後、皿垣小学校を訪ねました。職員室で取材のあいさつをした後、運動場に向かいました。深みを増した青空と薄いピンクで塗り分けられた校舎、そして運動場一面を覆った芝生の緑、3色のコントラストが鮮やかです。運動場には、給食を食べ終えた子どもたちが、ティベースボールやサッカー、鬼ごっこなどをして遊んだり、芝生の上に座ったりして、思い思いに午後のひと時を過ごしていました。裸足で遊んでいる子ども一人一人、芝生の感触を尋ねてみました。「きもちいい。でも、こそばゆい」。はにかんだ笑顔を残し、元氣よく走り去っていききました。

旧大和町の南部にある皿垣小学校。全校児童71人の市内でも小規模な学校の一つです。同校は、昨年度、学校と地域が一体となって運動場の芝生化に取り組むことを決定。今年度、実行に移しました。芝生化によるメリットは、転んでもけがをしにくくなるため、子どもたちが外遊びするようになって体力がつくことや、砂ほこりがたたく夏の暑さが抑えられるなどがあります。その一方で、手入れが大変でお金がかかるというイメージが強く、芝生化は進まないのが実情です。芝生化を進めるためには、管理に必要な労力とお金を減らし、責任を持つて管理する体制づくりが重要だといわれます。皿垣小学校の芝生化は、「鳥取方式」と呼ばれる方法が採用されています。この方法は、サツ